



Control de lectura

Cristian Josué Valdez Gómez

Parcial II

Antropología médica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Semestre II

Parcial II

Cristian Valdez

2º Semestre

Los Modelos Médicos en México. Tengamos en cuenta que la salud pública es un campo complejo que aborda el fenómeno de la salud-enfermedad desde una perspectiva colectiva, se consideran sus dimensiones sociales como biológicas. Por ello a lo largo de su desarrollo, ha surgido una variedad de modelos explicativos que buscan una comprensión de las condiciones de salud, así como las respuestas sociales para su modificación. Estos modelos han evolucionado en estrecha relación con el desarrollo de la sociedad y su percepción del fenómeno de la salud-enfermedad. Sin embargo, la consolidación de políticas e ideologías que privilegian lo individual y lo privado ha limitado el avance de los modelos sociomedicos, los cuales tienen una visión integradora y equitativa de la salud colectiva. En el ámbito de la sociología de la salud, se pueden identificar dos corrientes principales: las teorías del consenso y las teorías del conflicto.

Mientras las primeras sostienen la idea de un equilibrio y funcionalidad en el orden social, las segundas plantean que los cambios sociales surgen de las contradicciones entre distintos grupos sociales. Estas corrientes influyen en la interpretación de las condiciones de salud y las respuestas sociales relacionadas. Las teorías del consenso, representadas principalmente por el enfoque funcionalista, ven el sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras. Consi-

Cristian Valdez

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

16/04/24

Medicina Náhuatl: La evolución de Mesoamérica y los pueblos nahuas a lo largo del tiempo. Desde sus orígenes como cañadones nómadas hasta su transformación en agricultores de alta cultura, se hace destacar el desarrollo de una superárea cultural que abarcaba desde Jalisco y el río Mayo hasta el golfo de Nicoya, con influencia en regiones como Belice, Guatemala, El Salvador, Honduras y Costa Rica. Los habitantes de Mesoamérica compartían una base cultural común, centrada en la agricultura de maíz, frijol, calabaza y chile, con técnicas tecnológicas limitadas pero eficientes, como la construcción de chinampas y sistemas de irrigación. Estaban organizados en grupos familiares llamados calpulli, sometidos a regímenes centrales que se encargaban de la dirección gubernamental, obras comunales, relaciones exteriores y guerra. Se menciona sobre la presencia de una metalurgia orientada hacia artículosuntuarios, mientras que la industria lítica proveía herramientas para el trabajo y la guerra. El comercio, aunque desarrollado, enfrentaba desafíos logísticos debido a la falta de bestias de carga. En cuanto a la estructura social, los centros de población incluían un núcleo político y ritual, así como territorios agrícolas de los diferentes calpulli. A pesar de las diferencias étnicas y lingüísticas, existía una cultura madre común, la olmeca, que influyó en los diferentes grupos étnicos. Ante la llegada

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.

Cristian Valdez

Medicina Tradicional Mexicana. Al discutir la integración de la Medicina Tradicional Mexicana, se hace destacar aquella coexistencia con la medicina moderna y el respaldo gubernamental que ha recibido en algunos casos. El inicio de la lectura está marcado por una anécdota sobre una sesión de lectura de maíz, en método de diagnóstico utilizado por curanderos en el país. A través de este ejemplo, ilustra cómo la medicina tradicional -con sus prácticas como el temazcalli y la cura de empacho-, se integra en la vida cotidiana de las personas. Se presenta la perspectiva del Dr. Alejandro Macías, quien expresa el respaldo de evidencias de manera gubernamental a tratamientos que no están respaldados por evidencia científica sólida. Argumenta que la medicina no debería tener apellidos y solo aquellas prácticas respaldadas por evidencia deben recibir apoyo público. Por ello esta postura refleja la tensión por o entre la medicina tradicional y la medicina basada en evidencia. Asimismo, se hace mención a cerca del respaldo de la Organización Mundial de la Salud (OMS) a la medicina tradicional, aunque se señala la contradicción de sus recomendaciones. La OMS aboga por la implementación basada en pruebas científicas, lo que plantea desafíos en el contexto de prácticas tradicionales que carecen de evidencia científica. Se hace notar la percepción negativa que algunos tienen hacia la medicina tradicional, como se refleja en el uso del término "chamanes" con connotaciones

Bibliografia

1. Vista de Modelos sociomedicos en salud pública: coincidencias y desencuentros.
(s. f.).

<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>

2. López Austin, A. (1993). Textos de medicina Náhuatl, (4^a Ed) Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de investigación Históricas

https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion

3. Saldaña, S. (2020, 1 febrero). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.

<https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padeimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>